

Montag, 15.12.2014

Dr. Heinz-Hermann Peitz, Katholische Akademie, Stuttgart:

Entstehung des Neuen in der Natur - Aktuelle Kontroversen zwischen Theologie und Naturalismus

Die Entstehung des Neuen in der Natur, besonders die markanten Übergänge vom Unbelebten zum Belebten oder vom Tier zum Menschen, wurde lange Zeit direktem göttlichem Eingriff zugeschrieben. Die Fortschritte der Naturwissenschaften haben daraufhin zu klassischen und aktuellen Kontroversen geführt, indem der Anspruch erhoben wurde, dass alles auf natürliche Weise erklärt werden kann. Doch manche daraus resultierenden Konflikte sind Scheinkonflikte, wenn man göttliches Schaffen im Sinne des großen Naturwissenschaftlers und Theologen Teilhard de Chardin versteht: „Gott macht, dass sich die Dinge selber machen“.

Trotz langer theologischer Tradition ist dieses „sowohl-als-auch“ von natürlichem Werden und göttlichem Schaffen noch nicht zum selbstverständlichen Allgemeingut geworden. Ein Grund liegt sicher in den Kommunikationsdefiziten der Theologie, ein anderer aber auch in den populären Medien, die Zerrbilder und vermeintliche Konflikte wachhalten. Der Vortrag möchte dies an ausgewählten Beispielen – vom Atheismus à la Richard Dawkins bis zur aktuellen TV-Dokumentation „Unser Kosmos“ – diskutieren.

Heinz-Hermann Peitz wurde 1958 in Essen geboren. Er studierte Biologie, Theologie und Pädagogik an der Ruhr-Universität Bochum. Dort war er Assistent bei Prof. Dr. H. J. Pottmeyer am Lehrstuhl für Fundamentaltheologie, Katholisch-Theologische Abteilung der Ruhr-Universität Bochum. Seine Dissertation in Theologie hatte den Dialog zwischen Naturwissenschaft und Theologie zum Thema und wurde mit dem Wilhelm-Hollenberg-Preis sowie dem Karl Rahner Preis ausgezeichnet. Seit dem 1. März 1993 ist Peitz an der Akademie der Diözese Rottenburg-Stuttgart zuständig für das Referat Naturwissenschaft – Theologie. Zu den Hauptaufgaben gehört die Durchführung von interdisziplinären Veranstaltungen, die auf der website www.forum-grenzfragen.de dokumentiert sind. Auf Facebook hat Peitz das Forum.Naturwissenschaft.Theologie mitinitiiert.